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    GemVertr 
                                                               Gemeindevertretung Erzhausen 

Erzhausen, den 28.03.2023 

N I E D E R S C H R I F T  
zur 16. Sitzung  

am Montag, den 27.03.2023. 

Sitzungsbeginn: 20:03 Uhr Sitzungsende: 21:43 Uhr 

(Anwesenheitsliste entfernt) 
Frau  Claudia Lange Bürgermeisterin  

 

Herr  Dr. Andreas Heidenreich 1. Beigeordneter  
 

Herr  Dr. Jochen Hechler Beigeordneter  
Herr  Axel Mönch Beigeordneter  

 

 

Gemeindevertretung: 

<GfE>: 
Herr  Roland Blüm Stellv. Vorsitzender der Gemeindevertretung 
Herr  Markus Boulanger Gemeindevertreter 
Frau  Melanie Emmerich Gemeindevertreterin  
Frau  Tanja Launer Vorsitzende der Gemeindevertretung 
Herr  Andreas Gottsmann Gemeindevertreter 
Herr  Tobias Pippart Gemeindevertreter  
Herr  Harald Schaupp Gemeindevertreter  
Herr  Achim Schnur Gemeindevertreter 20:10 - 21:43 Uhr 
Herr  Wolfgang Sperber Gemeindevertreter  

 

 
SPD: 
Frau  Emilie Becker Gemeindevertreterin  
Herr  Pirmin Bozkurt Gemeindevertreter  
Herr  Jörg Dohn Gemeindevertreter  
Frau  Özlem Gün Stellv. Vorsitzende der Gemeindevertretung 
Herr  Dietrich Schmid Gemeindevertreter  
Herr  Norman Schneider Gemeindevertreter  

 

 
CDU: 
Herr  Reinhard Neumann Stellv. Vorsitzender der Gemeindevertretung 
Herr  Daniel Seibold Gemeindevertreter  
Herr  Christian Spohn Gemeindevertreter  

 

 
BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN: 
Frau  Renate Battenberg Gemeindevertreterin  
Herr  Bastian Endres Gemeindevertreter  
Frau  Lotta Ludwig Gemeindevertreterin  
Frau  Julia Sipreck Gemeindevertreterin  
Herr  Klaus Süllow Stellv. Vorsitzender der Gemeindevertretung 
Herr  Maximilian Wolf Gemeindevertreter  

 

 

Schriftführer: 

Herr  Alexander Steinmetz Schriftführer  
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Tagesordnung: 

1. Feststellung der Beschlussfähigkeit und evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift der 
letzten Sitzung 
Die Vorsitzende der Gemeindevertretung Tanja Launer begrüßt um 20:03 Uhr die Anwesenden 
und eröffnet die ordnungsgemäß einberufene 16. Sitzung der Gemeindevertretung. Die 
Beschlussfähigkeit wird mit 23 Mitgliedern festgestellt. Einwendungen gegen die Niederschrift der 
letzten Sitzung vom 13.02.2023 liegen nicht vor und werden auch nicht erhoben. 

 
2. Bericht des Gemeindevorstandes 

Bürgermeisterin Claudia Lange berichtet für den Gemeindevorstand: 
Organisatorisches, Personalia im Rathaus 
Die verkürzte Öffnungszeit des Einwohnermeldeamtes montags von 13 bis 18 Uhr wird bis 
Ende April beibehalten. Eine Verlängerung um einen weiteren Monat ist voraussichtlich 
erforderlich. Für alle übrigen Ämter ist die Gemeindeverwaltung im Rathaus montags ab 7 Uhr 
geöffnet. 
 
Wahl des neuen Kinder- und Jugendparlaments 
Vom 20. – 25.03.2023 fand die Wahl des neuen Kinder- und Jugendparlaments statt. Gewählt 
wurden zwei Parlamentarierinnen und zwei Parlamentarier. Wir beglückwünschen sie zur 
erfolgreichen Wahl. Formal müssen sie ihrer Wahl noch zustimmen, dann können wir sie zur 
ersten konstituierenden Sitzung einladen. 
 
Ersatz Freizeitgelände 
Das Soccerfeld wurde am 16. Und 17.03.2023 westlich der Sporthalle aufgebaut und wird bereits 
rege genutzt. Die Tischtennisplatte wurde von der Skaterbahn auf die Wiese neben das 
Soccerfeld gestellt. Fünf Sitzgarnituren sind bestellt, drei für die Wiese neben dem Soccerfeld 
und zwei für die Terrasse hinter der Gemeindebücherei. Für den Basketballkorb werden 
Bodenhülsen beschafft, um ihn ebenfalls dort aufzustellen. Mobile Skaterelemente müssen 
ausgesucht und beschafft werden, zu einem Eigenbau während der Osterferien kommt es nicht. 
 
Die vier Morgen (VI/256) 
Der Gemeindevorstand hat dem Vergabevorschlag der HLG zur Beauftragung der 
Tiefbauarbeiten zugestimmt. Aktuell steht die Anlage der CEF.Fläche an, in Kürze wird ein 
gemeinsamer Termin mit dem Tiefbauunternehmen, der HLG und der Verwaltung zur 
Abstimmung stattfinden. 
 
Sanierung des Bürgerhauses (VI/214 5. Ergänzung) 
Der Gemeindevorstand hat den Vorschlag der Verwaltung, die Leistungsphasen 4 und 5 für alle 
noch fehlenden Bauabschnitte zu beauftragen, in die Gemeindevertretung verwiesen (TOP 11). 
 
Förderprogramm Zukunft Innenstadt (VII/40) 
Die Planung der Friedensanlage in der Annastraße wurde seitens der Verwaltung beauftragt. Der 
Beschluss, die Planung auch anschließend im Rahmen der Förderung durchzuführen, liegt als 
TOP 4 heute vor. 
 
Neubau Kita Hainpfad, weitere Vorgehensweise (VI/288) 
Die Umlegung wurde im vereinfachten Verfahren beschlossen. Über die aktuellen Entwicklungen 
hat die Bürgermeisterin Claudia Lange in den Ausschusssitzungen des Bau-, Verkehrs- und 
Umweltausschusses und des Haupt- und Finanzausschusses berichtet. 
 
Zukünftige Nutzung der Kita Hainpfad (VII/149) 
TOP 5 der heutigen Sitzung – der Gemeindevorstand wird die öffentliche Aufforderung zur 
Angebotsabgabe entsprechend den Beschlüssen der Gemeindevertretung vorbereiten. 
 
Einrichtung einer Sonderfläche für Fotovoltaikanlagen (VII/77) 
Der Initiator hat einen Beschlussvorschlag für die Aufstellung eines vorhabenbezogenen 
Bebauungsplanes geschickt, der über die Gremien voraussichtlich in die nächste 
Gemeindevertretersitzung kommt. 
 
Ausgleichsflächen Baugebiet Am Hainpfad 
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Der Gemeindevorstand hat die Vergabe der Vermessungsarbeiten beschlossen, für die noch 
nicht frei zugänglichen Ausgleichsflächen sollen die anliegenden Grundstückeigentümer ein 
Schreiben mit der Aufforderung zum finalen Rückbau bis 1. Juli 2023 erhalten. 
 
Finanzen 
Der Gemeindevorstand hatte sich mit einigen Stundungsanträgen zu befassen. Bei höheren 
Beträgen werden die Stundungen von Sicherheiten abhängig gemacht (Bürgschaft oder 
Sicherungshypothek). Künftige Antragsteller müssen mit dieser Anforderung bei neuen 
Stundungsanträgen rechnen. 
 
Die Gemeinde hat vom Landkreis die geprüften Jahresabschlüsse für die Jahr 2017 bis 2020 
erhalten. Die Berichte liegen zur weiteren Beratung für den Haupt- und Finanzausschuss heute 
unter TOP 6 bis 9 vor. 
 
Teilnahme am Audit „Ausgezeichneter Wohnort für Fachkräfte“ 
Der Gemeindevorstand hat die Verwaltung beauftragt, Informationen einzuholen, welche Auftrag 
damit verbunden ist, und will sich anschließend mit dem Vorgang befassen. 
 
Bewässerung der Pflanzinseln 2023 
Die Bewässerung der Pflanzinseln wurde an ein örtliches Gartenbauunternehmen vergeben. 
Kosten je Bewässerungsdurchgang ca. 900 € brutto. 
 
Ukraine-Hilfe (VII/134) 
Bürgermeisterin Claudia Lange, der Beigeordnete Hubert Riedl und der Gemeindevertreter 
Markus Boulanger waren vom 17.-20.3.2023 in der Partnerstadt in Ivanychi, Ukraine, und haben 
sich von der Ankunft und Verwendung der bisher als Hilfslieferungen dorthin gesandten 
Gegenstände ein Bild gemacht. Mit den Verwaltungsspitzen wurden das Rathaus, zwei Schulen, 
der Kindergarten, die Feuerwehr und der Bauhof besucht. Anschließend wurde über neue 
Hilfspakete gesprochen und der Bedarf erörtert. Als Tischvorlage wird heute ein weiteres 
Hilfspaket mit Fahrzeugen für den Bauhof vorgestellt. 

 
3. Bericht der Ausschüsse und sonstiger Gremien 

Der Vorsitzende des Fachausschusses Roland Blüm berichtet von der letzten Sitzung des Haupt- 
und Finanzausschusses am 09.03.2023. 
Von der Sitzung des Bau-, Verkehrs- und Umweltausschusses am 27.02.2023 berichtet dessen 
Vorsitzender Maximilian Wolf. 
Klaus Süllow wird im Laufe der heutigen Sitzung zu den einzelnen beratenden 
Tagesordnungspunkten aus der gemeinsamen Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses und 
des Bau-, Verkehrs- und Umweltausschusses am 23.03.2023 berichten. 
Die Vorsitzende des Fachausschusses Lotta Ludwig berichtet von der letzten Sitzung des Sport-, 
Kultur- und Sozialausschusses am 23.02.2023. 

 
Vor Eintritt in die Tagesordnung berichtet Tanja Launer, dass eine Tischvorlage (Drucksache VII/160) zur 
direkten Beschlussfassung vorliegt und lässt hierüber abstimmen, ob die Tagesordnung um diesen 
Tagesordnungspunkt erweitert wird.  

Beratungsergebnis: einstimmig, 1 Enthaltung (GfE) 

Somit wird die Tischvorlage als neuer Tagesordnungspunkt 15 in Teil B aufgenommen und beraten. 

Die SPD-Fraktion beantragt den Tagesordnungspunkt 4 von Teil A nach Teil B zu verschieben. 

 

 Teil A: 
5. Zukünftige Nutzung der Grundstücke Flur 1 Flurstücke 470/4 und 966 (Am Hainpfad 2) 

Drucksache VII/149 

Beschluss 1: 
1. Der Gemeindevorstand wird beauftragt, das Vorhaben öffentlich bekannt zu machen. 
Kaufinteressenten sollen neben einem Kaufpreisangebot auch das geplante Nutzungskonzept 
einreichen und den Zeithorizont für die geplante Umsetzung angeben. Die eingegangenen 
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Angebote sind dem Bau-, Verkehrs- und Umweltausschuss zur Vorbereitung der Entscheidung 
durch die Gemeindevertretung vorzulegen. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

Beschluss 2: 
2. Der Gemeindevorstand wird beauftragt, eine oder ggf. mehrere ökologische Ausgleichsflächen 
zu suchen, die in Summe mindestens diese beiden Maßnahmen kompensieren: 
a) Neubau Kita Hainpfad neben den Sportanlagen, b) Verkauf und Bebauung der Fläche der 
bisherigen Kita Hainpfad inklusive der angrenzenden Ausgleichsfläche (siehe auch Beschluss der 
GVE 18.07.2022, VII/105). 
3. Der Gemeindevorstand wird beauftragt einen Baumgutachter zu beauftragen, um die Bäume 
auf dem Grundstück zu kartieren und zu bewerten. 
4. Das Grundstück soll nicht nach § 34 BauGB bebaut werden. 
 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

6. Feststellung des geprüften Jahresabschlusses 2017 sowie Entlastung des 
Gemeindevorstandes gemäß § 114 HGO 
Ergebnisverwendung Jahresabschluss 2017 
Drucksache VII/153 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt an den Haupt- und 
Finanzausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

7. Feststellung des geprüften Jahresabschlusses 2018 sowie Entlastung des 
Gemeindevorstandes gemäß § 114 HGO 
Ergebnisverwendung Jahresabschluss 2018 
Drucksache VII/154 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt an den Haupt- und 
Finanzausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

8. Feststellung des geprüften Jahresabschlusses 2019 sowie Entlastung des 
Gemeindevorstandes gemäß § 114 HGO 
Ergebnisverwendung Jahresabschluss 2019 
Drucksache VII/155 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt an den Haupt- und Finanzausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

9. Feststellung des geprüften Jahresabschlusses 2020 sowie Entlastung des 
Gemeindevorstandes gemäß § 114 HGO 
Ergebnisverwendung Jahresabschluss 2020 
Drucksache VII/156 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt an den Haupt- und 
Finanzausschuss. 
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Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

10. Eltviller Erklärung zur Arbeit der Kommunen; 
Forderungen zur nachhaltigen Entwicklung im ländlichen Raum 
Drucksache VII/158 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt an den Bau-, Verkehrs- und 
Umweltausschuss und an den Sport-, Kultur- und Sozialausschuss. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

 Teil B: 
4. Förderprogramm "Zukunft Innenstadt": 

Planung Platz gegenüber Seniorenzentrum und Umwidmung der Fördermittel 
Drucksache VII/40 3. Ergänzung 
Der Gemeindevertreter Dietrich Schmid (SPD) erläutert warum der Tagesordnungspunkt von Teil 
A nach Teil verschoben wurde und wieso die SPD-Fraktion sich der Beschlussempfehlung des 
Bau-, Verkehrs- und Umweltausschusses nicht anschließen kann. 

Beschluss: 
1. Das Budget in Höhe von 84.000 EUR incl. der 
Fördermittel für die Planung und Durchführung eines Ideenwettbewerbs zur Neugestaltung 
des Hessenplatzes wird in Abstimmung mit der Förderstelle für die Durchführung der 
Gestaltung „Platz gegenüber dem Seniorenzentrum“ verwendet. 
2. Dem Gemeindevorstand wird empfohlen den Ortskundlichen Arbeitskreis bei der 
Gestaltung des Platzes einzubeziehen. 

Beratungsergebnis: 18 Ja-Stimme(n), 6 Gegenstimmen (SPD), 0 Stimmenthaltung(en) 

 

11. Konzept zur Optimierung der Sanitär-, Heizungs- und Lüftungsanlagen des Bürgerhauses 
Hier: Weitere Beauftragung des Büros BWI für die LP 4+5 der restlichen Bauabschnitte 
Drucksache VI/214 5. Ergänzung 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung ermächtigt den Gemeindevorstand das Büro BWI für alle weiteren 
Bauabschnitte mit den Leistungsphasen 4+5 zu beauftragen. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 0 Enthaltung(en) 

 

12. Befristet verpachtete Grundstücke im Baugebiet "Hainpfad" 
Hier: Vergabe der Planungsleistungen zur Herstellung der Ausgleichsflächen 
Drucksache VI/343 5. Ergänzung 
Die Gemeindevertreterin Özlem Gün (SPD) erklärt sich für befangen und verlässt für den 
Zeitraum der Beratung den Sitzungssaal. 
Klaus Süllow (B‘90/Die Grünen) berichtet aus der Sitzung des Bau-, Verkehrs- und 
Umweltausschusses am 23.03.2023 da noch kein freigegebenes Protokoll vorliegt. 
Dietrich Schmid (SPD) erläutert, warum sich die SPD-Fraktion gegen die Beschlussempfehlung 
des Bau-, Verkehrs- und Umweltausschusses ausspricht. 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung ermächtigt den Gemeindevorstand, ein Büro für Landschaftsarchitektur 
auf der Grundlage des überarbeiteten Angebots vom 08.03.2023 mit Planungsleistungen für die 
Planung und Herstellung von Ausgleichsflächen „In den Leimenäckern“ und „Im Bensensee“ zu 
beauftragen. Zunächst, im Jahr 2023, sollen die Leistungsphasen 3 bis 6 beauftragt werden. 

Beratungsergebnis: 17 Ja-Stimme(n), 5 Gegenstimmen (SPD), 1 Stimmenthaltung (GfE) 

Özlem Gün wird nach der Abstimmung in den Sitzungssaal zurückgebeten und das Ergebnis mitgeteilt. 
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13. Gebäude Hauptstraße 10, notwendige Sanierungsarbeiten 
Drucksache VII/146 1. Ergänzung 
Der Gemeindevertreter Klaus Süllow (B‘90/Die Grünen) berichtet von der letzten Sitzung des 
Bau-, Verkehrs- und Umweltausschusses, da noch kein freigegebenes Protokoll vorliegt.  
Daraufhin ergehen weitere Wortmeldungen. 
 
Im Anschluss an die Wortmeldungen wird ein Antrag auf eine 10-minütige Sitzungsunterbrechung 
gestellt. 
Beratungsergebnis:  einstimmig, 2 Enthaltungen (GfE, SPD) 
 
Da zur Beschlussempfehlungen des Bau-, Verkehrs- und Umweltausschusses nach Auffassung 
der Gemeindevertretung noch einige Punkte geklärt werden müssen, u.a. auch die zukünftige 
Nutzung der Hauptstraße 10, ergeht ein Änderungsantrag der Mitglieder des Ältestenrates. Über 
den Änderungsantrag wird zuerst abgestimmt. 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung verweist den Tagesordnungspunkt zur weiteren Beratung zurück an den 
Bau-, Verkehrs- und Umweltausschuss. 

Beratungsergebnis: 22 Ja-Stimme(n), 2 Gegenstimmen (GfE, B‘90/Die Grünen), 0 Stimmenthaltung(en) 

 

14. Antrag 01/2022 Kinder- und Jugendparlament 
Hier: Anfrage der GFE zum Sachstand 
Drucksache VII/145 1. Ergänzung 
1. Wie ist der aktuelle Stand zur Höhe der bereits eingegangenen Spenden? 
2. Wie lange wird die Spendenaktion noch dauern? 
3. Wie ist der aktuelle Stand zur Ermittlung der Kosten der benötigten Freizeitelemente? 
4. Sollten die Spenden für die Beschaffung der Freizeitelemente nicht ausreichen, durch welche 
Mittel im Haushalt 2023 ist der Ausgleich des Fehlbetrages geplant? 
5. Gibt es bereits ein Konzept zum Bau der Skateelemente unter Beteiligung der Jugendlichen? 
Wenn nein, bis wann liegt dieses vor? 
6. Wie sieht im Allgemeinen der Zeitplan zur Realisierung der unterschiedlichsten Elemente für 
unsere Kinder- und Jugendlichen (Sitzgelegenheiten, mobiles Soccerfeld, Skaterbahn, neuer 
Standort Basketballkorb, neuer Standort Tischtennisplatte…) als Alternative zum noch zu 
realisierenden Freizeitgelände und der zwischenzeitlich geschlossenen Skateranlage aus? 
 
Die Anfrage der GfE-Fraktion zur Drucksache VII/145 wird von Bürgermeisterin Claudia Lange 
mündlich beantwortet und wird wie folgt zusammengefasst: 
Für die Skateelemente und Sitzgarnituren sind Spenden in Höhe von ca. 2.000 € eingegangen. 
Darüber hinaus wurden von einer größeren Spende bereits Sitzgarnituren im Wert von 1.900 € 
angeschafft. 
Es gehen weiterhin einzelne Spendenbeträge ein, man könnte einen Spendenaufruf wiederholen.  
Die Kosten für hochwertige Skateelemente belaufen sich auf 10.000 € - 12.000 €. Wobei die 
Auswahl noch nicht abgeschlossen ist.  
Da die Unterstützung eines Jugendlichen, der sich mit dem Eigenbau von Skateelementen 
auskennt weggefallen ist, gibt es zurzeit kein Konzept zum Eigenbau unter Beteiligung von 
Jugendlichen. 
Im Bericht des Gemeindevorstandes (Tagesordnungspunkt 2 zu Ersatz-Freizeitgelände) wurde 
zu dem Punkt 6 der Anfrage der GfE-Fraktion bereits Stellung genommen und wird hier im 
Protokoll nicht nochmals erwähnt.  
 
Da der Punkt 4 der Anfrage unbeantwortet bleibt nimmt der Gemeindevertreter Tobias Pippart 
(GfE) sein Recht in Anspruch und stellt eine zusätzliche Frage: 
Sollten die Spenden nicht ausreichend sein, ist es dann möglich das eingeplante Budget in 2023 
für das Freizeitgelände auch für die Skatelemente zu verwenden? 
Die Frage wird von Alexander Steinmetz (Schriftführer) beantwortet. Bei den eingeplanten Mitteln 
für das Freizeitgelände handelt es sich um sogenannte Haushaltsermächtigungen 
(Haushaltsreste –Planansätze aus Vorjahren) die nur für das Freizeitgelände Verwendung finden 
dürfen. Sollten die Skateelemente auch zukünftig in das Konzept des Freizeitgeländes integriert 
werden, so können die Skateelemente über die Haushaltsermächtigungen angeschafft werden. 
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Die GfE-Fraktion macht von dem Recht auf eine weitere Zusatzfrage zu den erhaltenen 
Antworten zu stellen, nicht gebrauch. 

 
15. Projekt: "Sondermittel des Bundes zur Unterstützung von ukrainischen Partnerstädten" 

Drucksache VII/160 
Die Vorsitzende der Gemeindevertretung Tanja Launer und Bürgermeisterin Claudia Lange 
berichten über den Inhalt des neuen Tagesordnungspunktes. 

Beschluss: 
Die Gemeindevertretung stimmt dem Projekt zu und ermächtigt den Gemeindevorstand zur 
Eigentumsübernahme der Hilfsgüter im Wert von ca. 130.000,00 € mit der Maßgabe, diese  
an die Partnergemeinde Ivanychi weiterzuleiten. 

Beratungsergebnis: Einstimmig, 1 Enthaltung (GfE) 

 

16. Mitteilungen 
Tanja Launer teilt mit, dass am 
- 24.04.23 der Bau-, Verkehrs- und Umweltausschuss um 20:00 Uhr; 
- 04.05.23 der Haupt- und Finanzausschuss um 20:00 Uhr; 
- 08.05.23 der Ältestenrat um 19:30 Uhr (nichtöffentlich); 
- 22.05.23 die Gemeindevertretung um 20:00 Uhr 
stattfindet. 

 
Da keine weiteren Mitteilungen und Anfragen vorliegen, schließt die Vorsitzende der Gemeindevertretung 
Tanja Launer gegen 21:39 Uhr den öffentlichen Teil der Sitzung und verabschiedet die anwesenden Gäste. 

 
 

 
 
Für die Ausfertigung: Die Vorsitzende: 
 

  

 

  

 

Alexander Steinmetz Tanja Launer 

(Schriftführer)  
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